



OBSERVATORIO Seguridad Humana La Paz

OCTUBRE 2025

TITULAR	NOTA	FUENTE
Economía crece 4.1% en el segundo trimestre	<p>La economía salvadoreña creció 4.1% en el segundo trimestre del año, según publicó este martes el Banco Central de Reserva (BCR). Esto indica que en el semestre el producto interno bruto (PIB) ha crecido 3.22%, en promedio, una tasa mayor a la registrada en el primer semestre de 2024 que fue de 2.92%. “Veo cierta recuperación económica, pero no me atrevería a decir que tan fiable es ese dato, hay una mucha actividad de turismo y relacionada porque el turismo tiene efectos multiplicadores muy fuertes; y obviamente hay un ‘boom’ todavía en el sector construcción, aunque se empieza a atemperar. La burbuja ya se está desinflando un poco”, asegura el expresidente del BCR, Carlos Acevedo.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/economia/Economia-salvadorena-crece-4.7--al-segundo-trimestre-20250930-0039.html</p>	LPG Pág.26 Miércoles 1 Octubre 2025
La pobreza se redujo en un 5.9 % en 2024, según Encuesta de Hogares, pero 21 mil salvadoreños más cayeron en extrema pobreza	<p>La pobreza en El Salvador se redujo un 5.9 % en 2024, luego de que 114,097 personas salieran de este nivel económico, según datos de la Encuesta de Hogares y Propósitos Múltiples (EHPM). El documento, divulgado por el Banco Central de Reserva (BCR) este 30 de septiembre, señala que en 2024 más de 1.8 millones de personas fueron catalogadas en algún nivel de pobreza. La pobreza se mide entre relativa y extrema, la primera, según el BCR, es aquella en donde los hogares tienen ingresos mayores al costo de la canasta básica alimentaria (CBA) pero son menores al costo de la canasta ampliada (CA) - conformada por dos CBA-. </p> <p>https://diario.elmundo.sv/economia/la-pobreza-se-redujo-en-un-5-9-en-2024-segun-encuesta-de-hogares-pero-21-mil-salvadorenos-mas-cayeron-en-extrema-pobreza</p>	Diario El Mundo Jueves 2 Octubre 2025
Población en pobreza extrema crece por tercer año consecutivo	<p>Aproximadamente una de cada 10 personas en El Salvador vive bajo pobreza extrema, según la Encuesta de Hogares de Propósitos Múltiples (EHPM) 2024, publicada recientemente por el Banco Central de Reserva (BCR). Solo en el año del estudio, 22 mil 355 salvadoreños se unieron a la población bajo ese umbral, evidenciando la ausencia de políticas públicas adecuadas para prevenir la profundización de estos indicadores, señalaron expertos. La pobreza extrema es la forma más severa de pobreza que existe. Las familias que se ubican dentro de esta categoría son incapaces de cubrir el costo de la Canasta Básica Alimentaria (CBA), colocándolas en situaciones de inseguridad alimentaria, limitado acceso a servicios básicos como salud y educación, y vulnerabilidad.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Poblacion-en-pobreza-extrema-crece-por-tercer-ano-consecutivo-20251002-0113.html</p>	LPG Pág.2 y 3 Viernes 3 Octubre 2025
Precios de alimentos caen para familias rurales y urbanas por	<p>Luego de cuatro incrementos consecutivos, el precio de las canastas básicas en El Salvador rompió la racha alcista. El último dato publicado por la Oficina Nacional de Estadística y Censos (ONEC) indica que en agosto el costo en la zona urbana retrocedió un 1.7% mensual, pasando de \$255.06 a \$250.79, mientras que la rural bajó 0.7%, de \$190.79 a \$189.40. A nivel interanual, el costo de la alimentación básica en áreas urbanas mostró</p>	LPG Pág.11 Viernes 3 Octubre 2025

primera vez en 4 meses	un alivio en agosto, pero en el campo las familias enfrentaron precios más caros. La ración de tortillas fue la que más se encareció. https://www.laprensagrafica.com/economia/El-Salvador-precios-de-alimentos-caen-para-familias-rurales-y-urbanas-por-primeravez-en-4-meses-20251002-0105.html	
“Se criminaliza la pobreza y son las mujeres quienes cargan con esa violencia”	“Quiénes sostienen a las familias cuando los hombres son encarcelados o desaparecidos? Son las mujeres que buscan a sus hijos y esposos, que gritan frente a las cárceles y denuncian las torturas”, advierte Ana Acosta, Editora General de Wambra. Para ella, el proyecto de Noboa abre la puerta a retrocesos graves: desde el aborto terapéutico hasta el matrimonio igualitario, pasando por derechos ambientales y de consulta previa en territorios indígenas. ¿Cómo impactan estas políticas en la población LGBTI? Es similar la amenaza de esta reforma a la Constitución. La Corte Constitucional reconoció el matrimonio igualitario como un derecho que tienen las personas del mismo sexo, al igual que las personas de parejas de distinto sexo. La Corte ha emitido varias sentencias a favor del acceso a la educación de la niñez trans. La misma Corte emitió una sentencia para despenalizar el aborto por violación. Entonces, eliminar la Constitución, que tiene todo un marco de derechos y que en la estructura del Estado implica tener una Corte Constitucional, en realidad lo que busca es eliminar todos estos derechos para las poblaciones más vulnerables, [esto implicaría] retrocesos para la población LGBTI. https://www.alharaca.sv/democracia/se-criminaliza-la-pobreza-y-son-las-mujeres-quienes-cargan-con-esa-violencia/	Alharaca Viernes 3 Octubre 2025
El ingreso promedio por salvadoreño subió \$1.95 en 2024	El ingreso promedio por persona en El Salvador subió \$1.95 entre 2023 y 2024, la tasa más baja en siete años, según reportes del Banco Central de Reserva (BCR). Las estadísticas divulgadas el 30 de septiembre por el BCR reflejan que en 2024 el ingreso promedio mensual per cápita ascendió a \$225.27, un 0.9 % por arriba de los \$223.32 que devengaron a nivel nacional en 2023. https://diario.elmundo.sv/economia/el-ingreso-promedio-por-salvadoreno-subio-1-95-en-2024	Diario El Mundo Domingo 5 Octubre 2025
Ministerio de trabajo colocó a más de 500 madres solteras y personas con discapacidad en puestos laborales	La bolsa de trabajo del Ministerio de Trabajo y Previsión Social (MTPS) colocó a más de 500 madres solteras y personas con discapacidad en puestos laborales en el último año, según la memoria de labores de la institución. El documento plantea que entre junio de 2024 y mayo de 2025 la institución colocó 207 mujeres a través del sistema público de empleo. https://diario.elmundo.sv/economia/ministerio-de-trabajo-coloco-a-mas-de-500-madres-solteras-y-personas-con-discapacidad-en-puestos-laborales	Diario El Mundo Domingo 5 Octubre 2025
En El Salvador uno de cada cuatro vive en pobreza	El docente de la maestría en desarrollo territorial de la UCA, Esaú Montes, manifestó que en El Salvador, una de cada cuatro personas vive en condiciones de pobreza multidimensional, lo que significa que además de los ingresos, enfrentan carencias en salud, educación, vivienda y calidad de vida. La exclusión social en el país es una experiencia de marginación sistémica que coloca a las personas en la última escala de la estratificación social, con muy pocas oportunidades de superación, dijo el docente. La exclusión limita la movilidad social y condena a muchas familias a vivir en círculos de pobreza que, incluso, pueden heredarse de generación en generación, dijo. De acuerdo con datos recientes, el 25% de salvadoreños están en situación de pobreza. Estudios de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos -OCDE- señalan que en países europeos se necesitan dos generaciones para salir de la pobreza, manifestó Montes. https://www.diariocolatino.com/en-el-salvador-uno-de-cada-cuatro-vive-en-pobreza/	Diario Co Latino Pág.3 Jueves 9 Octubre 2025
Hombre de 60 años es detenido tras agredir a su madre de 81 en Zacatecoluca	La Policía Nacional Civil informó sobre la captura de Melvin Aníbal Hernández Aguilar, de 60 años, en el municipio de Zacatecoluca, La Paz Este. Según el reporte policial, el hombre llegó en estado de ebriedad a la vivienda de su madre, de 81 años, para pedirle comida. Al recibir una negativa, tomó un palo y la golpeó en la frente, provocándole una lesión visible. La víctima fue auxiliada por agentes policiales, quienes la trasladaron a un centro	La Página Miércoles 15 Octubre 2025

	<p>asistencial en una de las patrullas de la institución. Hernández Aguilar fue detenido y será remitido a la Fiscalía por el delito de lesiones.</p> <p>https://lapagina.com.sv/nacionales/hombre-de-60-anos-es-detenido-tras-agredir-a-su-madre-de-81-en-zacatecoluca/</p>	
Detienen a hombre acusado de golpear a mujer de 25 años en San Rafael Obrajuelo	<p>Elementos de la Policía Nacional Civil (PNC) arrestaron este lunes a un hombre identificado como Luis David Chávez quien es acusado de golpear en reiteradas ocasiones a una mujer de 25 años en el distrito de San Rafael Obrajuelo, La Paz Este. La institución, que notificó del arresto de Chávez en su cuenta de la red social X, informó que este presunto ataque ocurrió cuando ambos consumían bebidas alcohólicas junto a unos conocidos.</p> <p>https://diario.elmundo.sv/nacionales/detienen-a-hombre-acusado-de-golpear-a-mujer-de-25-anos-en-san-rafael-obrajuelo</p> <p>https://www.eldiariodehoy.com/noticias/detienen-a-hombre-por-agredir-a-su-companera-de-vida-en-san-rafael-obrajuelo/42293/2025/</p>	Diario El Mundo EDH Lunes 20 Octubre 2025
El 43% de viviendas salvadoreñas tiene a mujeres cabeza de hogar	<p>En 2024 había en El Salvador 2,006,110 hogares, de los cuales 862,333 tenían una mujer como cabeza de hogar, lo que equivale al 43 % del total, según los datos de la Encuesta de Hogares de Propósitos Múltiples 2024, elaborada por la Oficina Nacional de Estadísticas y Censos (ONEC). Desde 1994, de cuando se tiene registro, las estadísticas de las mujeres al frente del hogar han mostrado aumentos. Para el caso, en aquel año era del 27.3 % y hasta 2019 el incremento quinquenal fue de 1.5; no obstante, entre 2019 y 2024 el incremento fue 5.5 puntos, de acuerdo a los análisis que ha realizado LPG Datos. Una jefa de hogar es la mujer que es reconocida por los demás miembros de su hogar como la persona que toma las decisiones principales, administra los recursos y es el principal sustento económico, ya sea por su trabajo o por otros medios. Para Carmen Urquilla, coordinadora del programa Justicia Laboral y Económica de la Organización de Mujeres Salvadoreñas por la Paz (ORMUSA), el crecimiento de los hogares con jefatura femenina no puede explicarse por un solo factor. “El <u>régimen de excepción</u> podría ser un factor más, pero el aumento observado entre 2019 y 2024 es multicausal. Algunas causas que podemos mencionar, por ejemplo, son las dinámicas demográficas y familiares, el aumento de separaciones o disoluciones de uniones, viudez, la maternidad sin pareja y la migración interna o internacional”, mencionó la experta.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/El-43--de-viviendas-salvadoreñas-tiene-a-mujeres-cabeza-de-hogar-20251017-0077.html</p>	LPG Pág.2 y 3 Domingo 20 Octubre 2025
Mujeres rurales, indígenas y campesinas exigen acceso a la tierra y soberanía alimentaria	<p>Mujeres rurales, indígenas y campesinas organizadas en la Asociación Nacional de Trabajadores Agropecuarios (ANTA) y Vía Campesina conmemoraron el día internacional de la Soberanía Alimentaria como <i>un derecho, no una mercancía</i>. Ana María Calles, parte de la Vía Campesina, señaló que a las mujeres campesinas, rurales e indígenas no se les reconoce con un salario digno, no son propietarias de sus tierras, hay poca producción orgánica y poca asesoría técnica para la producción agrícola.</p> <p>https://revistalabrujula.com/2025/10/20/mujeres-rurales-indigenas-y-campesinas-exigen-acceso-a-la-tierra-y-soberania-alimentaria/</p>	Revista La Brújula Lunes 20 Octubre 2025
Pobreza cae al 25.8%, la tasa más baja en décadas en El Salvador	<p>En un hito para la economía salvadoreña, el Gobierno de Nayib Bukele ha logrado reducir la tasa de pobreza al 25.8%, superando incluso el mínimo histórico registrado durante las administraciones del Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional (FMLN). Esta cifra representa un avance significativo en comparación con períodos anteriores, consolidando al actual mandato como el de menor pobreza promedio en la historia reciente del país.</p> <p>https://lapagina.com.sv/nacionales/pobreza-cae-al-25-8-la-tasa-mas-baja-en-decadas-en-el-salvador/</p>	La Página Miércoles 22 Octubre 2025
La canasta alimentaria bajó ocho centavos en la zona	<p>El precio de la canasta básica alimentaria (CBA) bajó ocho centavos en la zona urbana, pero en la rural experimentó un nuevo incremento que la colocó en su valor más alto en dos años, informó la Oficina Nacional de Estadísticas y Censos (Onec). La última actualización de la Onec señala que el precio de la canasta alimentaria urbana se ubicó en</p>	Diario El Mundo Jueves 23 Octubre 2025

urbana, pero en la rural subió a su valor más alto en dos años	\$250.71 en septiembre, ocho centavos menos en comparación con los \$250.79 de agosto, alcanzando así su nivel más bajo desde junio pasado. https://diario.elmundo.sv/economia/la-canasta-alimentaria-bajo-ocho-centavos-en-la-zona-urbana-pero-en-la-rural-subio-a-su-valor-mas-alto-en-dos-anos	
El salario de las bordadoras a domicilio no cubre ni la mitad de la canasta básica en El Salvador	Decenas de familias dedican largas jornadas a bordar a domicilio, con bajos salarios que no permiten cubrir la canasta básica y que roba parte de su juventud y sueños con el paso de los años. Isela Beltrán recuerda que a sus 20 años -en 1997- vio en este trabajo una oportunidad de sacar adelante a sus dos hijas de 1 y 2 años, porque trabajaría desde casa y las cuidaría al mismo tiempo. Con esmero aprendió a bordar y recuerda que dos personas, parte de la compañía, le enseñaron junto a otras mujeres por tres meses, hasta que se les otorgó trabajo para llevar a casa. https://diario.elmundo.sv/economia/el-salario-de-las-bordadoras-a-domicilio-no-cubre-ni-la-mitad-de-la-canasta-basica-en-el-salvador	Diario El Mundo Jueves 23 Octubre 2025
Aumento salarial a 4,887 plazas en el ramo de educación para 2026	Un total de 4,887 plazas del Ministerio de Educación, Ciencia y Tecnología (MINEDUCYT) tendrán una mejora salarial para el próximo año, de acuerdo a los datos del proyecto de presupuesto 2026. En la clasificación de personal por actividad a tiempo completo, el mayor grupo es el personal docente, con 43,717 plazas por Ley de Salarios, una menos que las asignadas para 2025. Luego están 1,167 plazas de personal administrativo, 68 menos que los de este año; otras 1,014 son de personal técnico, que son 52 menos. https://www.eldiariodehoy.com/noticias/aumento-salarial-a-4887-plazas-en-ramo-de-educacion-para-2026/43080/2025/	EDH Pág.2 y 4 Viernes 24 Octubre 2025
Sube costo de alimentos en el área rural	El costo de la canasta básica alimentaria rural aumentó \$1.53 (\$0.08) en septiembre, pasando de \$189.40 en agosto a \$190.94 el mes pasado, impulsado principalmente por el alza en el precio de las tortillas, según los datos publicados por la Oficina Nacional de Estadística y Censos (ONEC). Las estadísticas señalan que en septiembre, la ración diaria de las tortillas, alimento básico derivado del maíz, incrementó 0.84 %, mientras que otros productos mostraron leves descensos, como las frutas (-2.3 %) y los huevos (-0.6 %). Los precios de carnes, frijoles, grasas y leche fluida permanecieron sin cambios. https://www.laprensagrafica.com/economia/La-canasta-de-alimentos-en-la-zona-rural-subio-en-septiembre-20251024-0046.html	LPG Pág.2 y 3 Sábado 25 Octubre 2025
Desempleo en El Salvador se reduce a su punto más bajo en 17 años	Más de 20,700 salvadoreños salieron de las filas del desempleo durante 2024, lo que permitió que la tasa nacional se redujera a su nivel más bajo en 17 años, según la Encuesta de Hogares de Propósitos Múltiples (EHPM) 2024, publicada por el Banco Central de Reserva (BCR). El documento señala que 140,622 salvadoreños se encontraban desocupados el año pasado, una disminución de 12.8% respecto a los 161,400 reportados en 2023. Esta es la cifra más baja registrada desde 2008, cuando se contabilizaron 146,858 personas sin empleo. https://lapagina.com.sv/nacionales/desempleo-en-el-salvador-se-reduce-a-su-punto-mas-bajo-en-17-anos/	La Página Martes 28 Octubre 2025
31,272 hogares salieron de pobreza y 5,043 cayeron en pobreza extrema	Los datos de la Encuesta de Hogares de Propósitos Múltiples (EHPM), publicada por la Oficina Nacional de Estadística y Censos (ONEC) del Banco Central de Reserva (BCR) indican que, entre 2023 y 2024, un total de 31,272 hogares salieron de pobreza y 5,043 cayeron en pobreza extrema. El último documento es la EHPM 2024, publicado el 30 de septiembre de 2025. Este indicó que, para entonces, la tasa de hogares en situación de pobreza extrema era de 9.08%, lo que representa 182,249 hogares.	LPG Pág.26 Jueves 30 Octubre 2025